

GrainesdePaix



Rapport d'avancée du projet « Les Artisans de la Vie »



Comme de nombreux pays de la sous-région, le Bénin fait face à des défis socio-économiques qui fragilisent la qualité des services essentiels, en particulier l'éducation. L'accès aux écoles reste limité, notamment pour les filles, et la qualité de l'enseignement, souvent insuffisante, empêche de nombreux élèves d'atteindre leur plein potentiel. En 2023, 70 % des élèves ont obtenu le Certificat d'Étude Primaire (CEP) en mathématiques et 67 % en lecture selon le Ministère de l'Education. Ces résultats, bien qu'encourageants pour certains, masquent une réalité préoccupante : de nombreux enfants quittent l'école sans maîtriser les compétences de base, et les abandons scolaires, particulièrement fréquents chez les filles, demeurent préoccupants.



Les enseignants, souvent mal intégrés dans les communautés locales et insuffisamment formés, peinent à offrir une éducation inclusive et de qualité. Ces difficultés s'aggravent dans le nord du pays, où l'insécurité croissante depuis 2021 fragilise encore davantage le système éducatif. Les attaques répétées contre les écoles, situées près des frontières du Burkina Faso, du Niger et du Nigeria, privent les enfants d'un environnement d'apprentissage stable. Sans perspectives socio-économiques ni repères culturels, de nombreux jeunes se retrouvent dans une situation de grande vulnérabilité, devenant des cibles faciles pour les groupes armés.

Dans ce contexte, renforcer la cohésion nationale et bâtir une paix durable s'imposent comme des priorités essentielles pour le Bénin. Le projet « Les Artisans de la Vie », au cœur du programme « Apprendre en Paix, Éduquer sans Violence » (APEV), incarne cette vision. En plaçant l'éducation au centre de la résilience et de la cohésion sociale, ce projet s'appuie sur les recommandations de l'UNESCO (2017), qui reconnaît l'éducation inclusive et de qualité comme un levier fondamental pour construire des sociétés fortes et résistantes face aux défis de l'insécurité au Sahel.



Construire des ponts entre écoles et communautés

Le projet « Les Artisans de la Vie » a pour ambition de transformer les écoles secondaires privées et confessionnelles en espaces de réussite et de résilience, tout en prévenant la violence et l'extrémisme. Pour atteindre cet objectif, six « moniteurs de vie » formés par Graines de Paix accompagneront 20 établissements situés à Kandi, Banikoara, Segbana et Gogounou.

Leur mission : former les enseignants à adopter des pratiques éducatives inclusives et innovantes grâce à un guide et un kit pédagogique. Un suivi personnalisé en classe garantira une mise en œuvre concrète, tout en collectant des données précieuses pour mesurer l'impact du projet.

Face aux défis sécuritaires qui fragilisent le nord du Bénin, le projet « Les Artisans de la Vie » propose des solutions concrètes pour garantir l'accès à l'éducation, même en temps de crise.

Quinze « animateurs de vie » joueront un rôle central en collaborant avec des travailleurs sociaux, enseignants et leaders locaux pour créer des ponts entre les écoles et les communautés. À travers des activités éducatives et culturelles comme des concours de contes et des ateliers réunissant parents et enseignants, ces animateurs renforceront les liens et encourageront une dynamique collective.



En cas de fermeture des écoles, leur mission prendra une importance encore plus grande : ils assureront, aux côtés des acteurs locaux, la continuité de l'apprentissage grâce à des infrastructures adaptées et à la diffusion de ressources valorisant les richesses culturelles locales. Ces initiatives viseront à offrir aux élèves non seulement une éducation stable, mais aussi une connexion profonde à leur identité culturelle, même dans des contextes incertains.

Parallèlement, une veille communautaire sera instaurée pour identifier les jeunes vulnérables au recrutement par des mouvements extrémistes et les orienter vers des formations professionnelles ou des opportunités économiques. Des animations régulières dans les communautés encourageront également les habitants à jouer un rôle actif dans l'amélioration de la réussite scolaire et la prévention de la violence, renforçant ainsi une résilience collective bâtie sur la solidarité et l'engagement local.



Artisans de Vie : poser les bases d'un impact durable

Le projet « Artisans de Vie » a officiellement pris son envol en novembre 2024, après un délai supplémentaire nécessaire pour garantir l'obtention de 100 % des financements requis. Ce temps complémentaire a permis de poser les bases stratégiques du projet : planifier les étapes clés et préparer le terrain pour maximiser l'impact du projet et assurer sa réussite sur le long terme.

Nous sommes actuellement dans une phase préparatoire essentielle à la mise en œuvre des activités sur le terrain. Cette période permet de peaufiner chaque aspect du projet :

- Définition des activités
- Gestion logistique,
- Coordination des prestations de services,
- Répartition des ressources financières.

Ces efforts méthodiques sont déterminants pour garantir une mise en œuvre fluide et alignée sur les objectifs ambitieux du projet.

Dans cette continuité, le recrutement des six "moniteurs de vie", chargés d'accompagner les écoles et les communautés, a été finalisé. Leur présentation officielle, qui s'est tenue le 4 décembre, a été l'occasion pour eux de poser leurs questions et d'exprimer leurs attentes. L'équipe, désormais réunie, se montre enthousiaste et prête à démarrer les activités sur le terrain.

En parallèle, plusieurs postes clés sont encore en cours de recrutement pour garantir la pleine mise en œuvre du projet. Ces postes incluent celui de Chargé(e) de formation inclusive, de Chargé(e) des ressources pédagogiques et de Chargé(e) du Programme Communautaire et Genre au Bénin. Dans le cadre de cette préparation, les premières activités concrètes du projet – conception des ressources pédagogiques, formation des moniteurs de vie et construction d'un centre de vie supplémentaire – débuteront très prochainement. Ces actions marquent une étape décisive dans le lancement du projet, qui sera bientôt pleinement opérationnel.



Pour conclure, en misant sur l'approche inclusive et collaborative du projet « Artisans de Vie », nous aspirons à doter les communautés et les enseignants des outils nécessaires pour créer un environnement éducatif apaisé, propice à la résilience et au bien-être des jeunes.

